

en los secretos del grupo. La China, con su veneración por los ascendientes, desarrolló un programa educativo basado en la reverencia del pasado. 'El ideal espartano del predominio de la fuerza física, condujo a la exaltación exclusiva de las proezas físicas y al desarrollo de las cualidades marciales. La flor y nata de la sociedad de Atenas, con su culto por el desenvolvimiento individual armonioso, produjo un sistema educativo que aun en nuestros días provoca la admiración de todos los que comparten aquella filosofía de la vida. La Prusia moderna, obsesionada con el ideal de un grupo supremo apoderándose de la tierra a favor de la eficiencia organizada por el gobierno y sostenida por la fuerza física, formuló un programa de educación maravillosamente adecuado para conseguir este fin. A no ser por la fuerza organizada de los grupos, que aumentaba siempre en virtud de la alianza de sus adversarios, el sueño magnífico de los Hohenzollern habríase realizado.

El principio antes mencionado se aplica también a esta nación, aun cuando no ha transcurrido el tiempo suficiente para la cristalización del pensamiento pedagógico en una filosofía definida de